

(第一類 第六号)

衆議院
第十四回
大蔵委員会

五十五号

昭和二十六年五月二十五日(金曜日)

午前十一時十二分開議

岳陽志

委員長代理理事 小山 長規君
理事西村 直己君 理事内藤 友明君

理事田中識之進君

西村直巳君が理事に補欠当選した。

己君の委員辞任に伴いまして、理事が一名欠員になつております。この際理事一名の補選選任をいたしたいと存じます。前例によりまして、委員長において指名いたすことに御異議ありますか。

五月二十五日

証券投資信託法案（參議院提出
法第二〇号）

の審査を本委員会に付託

理事の互選

適合審査会開会要領に関する件
有価証券の処分の調整等に関する法
律の修正に関する件

法律の廢止に関する法律案（内閣提出
第一七六号）

商法の一部を改正する法律の施行に伴う銀行法等の金融関係法律の整理

号) 一七八六提出(附圖)法律案に関する

船主相互保険組合法の一部を改正する法律案(内閣提出第一六八号)(参

議院送付) 外国保険事業者に関する法律の一部

を改正する法律案（内閣提出第一六九号）（参議院送付）

保険業法の一部を改正する法律案
(内閣提出第一七〇号)(参議院送付)

証券投資信託法案（參議院提出、參法第二〇号）

○小山委員長代理 これより会議を開

議案の審査に入ります前にお諮りい
きます。

たします。一昨二十三日、理事西村直

第一類第六號
大藏委員會認證第十五號
昭和十六年五月二十五日

七五六

期である。こうじう題旨からこの法案案価の上昇を予想せられておるといふことは、これは明らかであります。そこでは私は、今あなたの御説明になつておりました、日本の経済の状態が軌道に乗り、そして今後好況を呈するであろうという根據の一つとして、日米経済協力の問題を出されております。しかしこの日米経済協力の問題につきましては、私は相当問題があると思います。マーカット声明によりましても、新しき日米経済協力は、商業的採算の基礎の上に立つてやつて行くのだということであります。ところが入つて来ます原材料は必ずしも安く来るのではありませんのであります。日本の業界からも、そういうことによつて日本の経済が上昇するというような意見は、あまり聞いていないであります。ところがあなたの方では、日本の経済が上昇発展するであります。それで、このときに一般投資者の投資を誘発して、その利益を確保しようといふのであります。が、そういうことに對して、あなたはほんとうに責任を持つことができるかどうか。必ず日米経済協力は、日本の経済の繁榮をもたらすものであるという確信を、ほんとうに持つておられるのかどうか。私は確信の問題について、提案者に具体的な見通しというものをお聞きしたい。

制度をつくるわくをなす法律であります。元はイギリスに産業革命後発達した制度でありますて、大戦後アメリカにもたいへん起り、さらにこれはイギリスに逆輸入されたユニット・トラストを範にとつたものであります。そういう外国におきましても株価の上り下りと別個にこういうわくがあります。でありますから、今証券が今後上るであろうからこの制度をつくる必要があるといふのです。この制度はつくらなくて、こういう制度は制度としてつくり、そうしてただこの制度の上に証券投資信託を造成する。普通の原則としては株価が上がるであろうというような場合にやりやすいということを申したわけでありますて、今後株価が下るかもしれないから、この制度はつくる必要はないということは別問題であります。

○山本參議院議員 株式に投資をして、そこでその投資信託ユニットの資信託財産というものが、株価の値りによつて価値が低落した。たとえ当初決定した株価が一億であるものが、一年なり二年なりの後に八千万なり七千万になり得るということもあり得るわけであります。その場合、受益者の配当が少くなる。これはやがてを得ないことであり、それが一億五千万円になれば五千万円もうかるのです。りまして、これは個人が持つていた場合でも同じである。百円で買った株八十円になれば損をする。百五十円になれば株を買った人はもうかる。これが株式投資の本質であります。確利付証券と本質的に異なるところであります。ところが日本の証券といふのは、確定利付証券といふものを中心として発達したのでありますから、當時中行われた投資信託におきましては、信託約款において元本の損失に対しては、二割を保証するという保証條項が入つてゐたのであります。しかしながら度の中にはそれがあまりません。でありますから何割下ろうと、極端にいえば株価がゼロになつた場合には、やはりゼロしか価値を持たぬということになりますから、だれも損失を補償しない。これが株式投資の本質であり株式信託の本質であります。ただ戦時中におきました元本の二割補償といふようなものは、信託の本質を離れることはなはだししいものであります。われくは絶対反対しているところであります。

○深澤委員 そこでこれはもちろん本経済の上昇発展ということが間違なく保障されるならば、投資家も安心して利益を得るのでありますから投資をする。だがしかし今後の日本の経済の上においては、つきりした見通しがつかないとすれば、投資者も非常な危険負担が、みずから負担によつて決せられなければならないことになりますから、ここに大きな問題がある私は思うのであります。先ほども申上げましたように、結局日本経済がうなつて行くかといふことが、この法案の重大問題であるということになると來ると思うのです。従つて、この本経済の全体の中で、これは解決すべき問題であると考えます。そこでおひとつ提案者にその意図をお聞きたいのですが……。

○深澤委員 それは私は大いに違うと思う。つまり個人で投資した場合においては、個人はこれがよからう、あれがよからうといつて個人選択によつて自分は投資をするわけです。従つて自分個人の見通しの誤りによつて、損害する場合においてはやむを得ない。ところがこの場合においては、投資の方法は投資者自身が決定するのでなくして、結局証券会社が今度はそのさじでをするわけであります。従つて投資者自身がどの産業に投資しようという意思表示は完全ないわけであります。そこが違うのです。だから個人が株を買つて損をしたという場合にはあくまで個人の責任であり、それは自分の見通しの誤った結果損害したのでありますから、これはいいわけです。

○山本參議院議員 その点もや誤解があるようになりますが、この株式投資信託制度ができるまで場合に、その受益証券を個人に押しつけるわけでは決してないのです。個人で直接投資したい人は、依然今後も株式を個人で買つていただいてけつこうなんであります。ただこの投資信託を結成する場合には、委託会社がこうこういう証券を貰うというようなもくろみ書を出しまして、これでよろしい人はこの受益証券に応募なさいということなんでありますので、それがいわならば投資しなければいいのであります。それがこういう範囲の株を買うならば、そうして今後二年なり三年なりの間の投資、あるものを先づつたりあるものを買つたりということは、専門家である委託会社に全部おまかせしようという人だけが、受益証券を貰うので

あります。やはりそこにある人が自由選択によつて、こういう範囲内で買うからどうだと言われて、それならよからうといつて株式を貢うわけありますし、個人で買いたい人は今後も個人で買つてもらつてけつこうなんです。

○深澤委員 もちろんそのことは個人が投資する自由を、この制度の確立によつて妨げるものでないということは、私もよく承知をしているのであります。ですが、先ほど個人の選択によつて投資した場合の損害は、当然個人が持つてある。こういう制度を確立しましても、結局個人投資と何らかわることがないといふばかりでなく、結局投資者のお自由選択といふものは、はなはだ間接になるのはないかといふことを、私は言つてゐる所であります。

そこでもう一つ私の聞きしたいのは、この法案の意図についてであります。ですが、前の戦争のときに初めて野村信託がこの信託ということを行つたのであります。が、そのときにはいわゆる軍需産業自らにやつたのであります。どうも戦争が起つて来ると、こういう制度が出て来ること自体が、やはり一度が出て来ることの通りじやないといふように、われくへは考えていたのですが、そこで問題は、こういう問題が出て来ること自体が、やはり一度が出て来ただ東亜戦争のとき野村信託が出来て、あの信託行為をやつたと同じように、いよ／＼これは日本が戦争態勢に入つて來た、こういふところからこの法案を出して、とにかく資金を百ペントに引き集めなければなりません。という軍需産業方面の要請によつて、一概大衆の金をかき集めて、それで日本におけるところの日米経済協力の名による戦争態勢を確立する、こうあります。

○山本参議院議員 戦争中に行われました投資信託については、私は当時ヨーロッパにおきましたのでよく承知しましたが、当時は確かに戦争遂行の目的に寄与する目的をもつて行われたのだろうと思うのであります。が、今日は私はそういうことは全然考えておりません。しかもただいま深澤委員のおつしやる論法をもつてすれば、この制度はイギリスにはもう百年も前からあります。私はそういうこととこの制度とは全然関係のないことを、御承知願いたいと思います。

○山本参議院議員 資本金五千万円以上ということは、この制度によります。委託者は株式会社でありますので、必ずしも証券会社を意味しないのでありますけれども、実際問題としてはいろいろな関係上、証券会社の兼業とならないを得ない今日の情勢なのであります。委託者は証券会社がなるといふと申しますと、何といつてもこの制度に一番大切なものは社会大衆の信頼といふことであります。信用といふことをしておるということになるのであります。しかしそういうこととこの制度とは全然関係のないことを、御承知願いたいと思います。

○山本参議院議員 御質問はよくわかります。ただし具体的に言いますと、現在五千円以上の株式会社、これは登録がありましたね。

○西村(直)委員 御旨はよくわかります。ただ具体的に言いますと、現在五千円以上の株式会社、これは登録七社であります。

○西村(直)委員 登録になると、大体今度公布されまして施行になつたあたりまづ、該当して来るよな、またやるだらう想像されるよなものは、証券会社としてはどういうものが上つて参りますよ。

○山本参議院議員 資本金五千万円以上で専門家がいりますし、相当大きな点で専門家がいりますし、相当大きな網、従つて各支店における人員、それからこういふ方面に専門の者、それから結構いたしました後も、いろいろ切れないものであります。まずこの支店網と、とりまして、日本にもそういうものがなければならないという前提なのであります。ほかにこの種の、たとえば受益証券を売り出すということと大きく方がいいのではないか。これが根本であります。ほかにこの種の、たとえば受益証券を売り出すといふことなどがありますが、しかしイギリスと日本の経済状況は非常に違いまして、資本主義が正常に発展いたしましたイギリス、アメリカの例を、ただちに日本にとつて参りますと、これは決して日本において正常には発展しないわけであります。しかも今日資本主義は末期の状況にあり、そらして資金が枯渇し非常に苦境に陥つた場合において、どうしても大衆から資金をかき集めなくてはならぬところに、日本経済の本質がある

ば、自然そこに手数料を払わなくてはならぬ。非常にコストが高くなる、信託報酬が高くなるということは、非常に無理があるのではないかと考えるのであります。

○西村(直)委員 さしあたりこれを開始した場合の、もちろんこれは民間にされることで、長期資金の民間吸収になるわけですが、提案者とされていてやろうということあります。

○西村(直)委員 提案者に二、三お伺いいたしまして、一応これで打切りたいと思います。たゞ、何かそういうふうな質問いたしまして、一応これで打切りたいと思います。

○西村(直)委員 提案者に二、三お伺いいたしまして、一応これで打切りたいと思います。たゞ、何かそういうふうな質問いたしまして、一応これで打切りたいと思います。

は三億八千万と百七億になつておりますが、この倍率は二十七倍半になります。この引伸ばしによりまして、過去一箇年の投資信託の場合における結成額を見ますと、一億二千二百万という平均になつておりますので、それにただいま申しました二十七倍といふ倍率をかけますと、三十三億六千万円という数字が出来ます。でありますから一箇年間に三十三億ぐらいの信託投資の結成ができるのではないか。これも一つの参考数字であります。なお証券会社などに当つてみまして、第六感といいますか、感じを開いてみますと、まず初年度二、三十億は結成されるだろう、こういうようなことも言つております。これらが一つのよりどころで、いずれも将来の見込みに属しますので、確たるものではありませんが、大体こんな見当を考えております。

資金なりを集めて行く。その場合に私どもが心配するのは、もちろん政府保証といふことはないわけですけれども、ある程度配当の安定性がないと、途中で今のような吸収すべき資金も吸収できないと同時に、全体の証券政策に対してもむしろ道筋を生ずる場合をおそれる。ことに日本経済の前途については、深澤君の御意見と私どもとは非常に違つてはおりませんけれども、いずれにしても、まだ安定期として立つてない場合において、配当といふもののを目当てに、しかも都會資本より農村資本がふえて行くだろう、そういうような場合において、これがある程度安定されておるかどうか。具体的に私がお聞きしたいのは、たとえば相当な配当をしておるある株をつづつといじつて行つた場合に、現在であればどのくらいの辺に配当ができるかとお考えになりますか。

ら、何とも申し上げられませんが、古
針として考えられることは、一面的
式に直接投資すれば相当高利回りにな
ります。それからまた社債などにいた
しましても、日本に資本がありますま
んので、かなり利子も高い。こうい
ことで相当の利回りになりますから、
それよりあまり低いのでは、こうい
制度を始めてみたところで、大衆がつ
いて来ない、というので、配当は当初の
見込みは八、九分見当——結果として
は一割以上に行くかとも思いますけれど
ども、八、九分見当の配当ができるよう
なものでなければ大衆に魅力がない、
こう考えております。それには先ほど
申しましたように、結成額とか期限の
問題とか手数料の問題、いろいろな問
題がありますが、方針としてはそろそ
ろべきじゃないか。なお税金の問題につ
いても、大衆に対する魅力いかんは大
分違うわけですが、投資者の安心感から
いえばその通りでありますけれども、
先ほど申しましたように、それは株式
投資の本旨と異なるのであります。ま
た証券信託の本旨とも異なるのであり
ます。これも先ほど申し上げたところ
であります。日本では利つき投資と
いうことに、明治以来ずっと大衆がな
れて来ておりますので、どうも元本その
ものを割るかもしれないというよ
うな投資には、大衆が戻しつきにくいの
でありますけれども、信託の本旨から
申しましても、株式の本旨から申しま
しても、大いにもうかることがあります。
ほんとうでありますて、前回の場合に

元本の二割保証を野村証券は約款にたつておるということを申し上げましたが、今度の場合はそういう元本保証ではないつもりであります。しないのがこの投資信託の本旨であります。そういうことをするのは信託の本旨ともります。それでは大衆は元本の保証がないから非常に不安がありますが、これは個人で直接株式に投資する場合と比較していただけばよろしいのであります。百円の株を買う。これが九十円になり、八十円になることもあります。それと少しも違わないのが、大勢が集まつて専門家に投資してもららう。これだけの機構であります。○西村(西)委員 その点はもちろんそこで、大勢が集まつて専門家に投資していく、やはり配当の安全性といふことの関連性において初めて成功する。この前大蔵大臣が施政方針演説において、たしかこの投資信託制度を実施するという公約もあつたのであります。議官はけつこうであります。これの実効が上がるよう運営されて行かなければだめだ。もしこれが財界の大きな変動によつての危険負担であるならば、あえて投資信託といわんやでありますけれども、これ自体がうまく運んでない場合においては、せつかく証券対策の一翼としてこれが行われてゐる場合に、それにも響いて来る。それは別にしまして、受益証券は原則として無記名としてあります。これは記名の場合はどうなりますか。

○山本議院議員 それはやはり信託約款の問題でありますて、信託約款一部解除ということを認めるどうかということが、一つの問題であります。五千円で一枚受益証券を買たが、どうしても金がほしくなつた場合には、個人の間で甲から乙が買つければ一つの流通であります。うでない場合、会社が契約解除を認めてくれるかどうか。あるいは買いもしをしてくれるかどうか。その場合どういう価格で買ひもどしてくれるどうか。こういうような問題がありますが、この約款につきましては、今政府当局において研究中のうであります。理論としてはエニックスの価格といふものは、証券相場の動きによつて毎日はじき出されるわけであります。一億円なら一億円買つたものは、きよらは九千八百万円といふことがそろばんではじき出るわけでありなす。それをサブユニットの数で、日々つた、きよらは五千百十五円だとして割るわけであります。そうすれば、きよらは当初五千円のものが五千百円だつた、きよらは五千百十五円だとうようなことが出るわけでありますから、そういう価格に多少の手数料的なものをとつて買ひもどすかどうかというようなことは、約款の問題として今後研究されるはずであります。

○山本夢謙院 約款の問題で一部解除といふことがあります。五千たが、どうし合には、個人くれれば一つうでない場合うてくれるかどうか、どういう価格どうか。こううであります。けであります。では、今政府しをしてくれるかどうかといふ価格といふうであります。毎日うによつて毎日うります。一億は、きよは、がそろばんでござります。それをサードで割るわけできよは当初でござつた、きよは、だら、そういうものとつて置くうようなことは後研究されるべきです。西村(直)委員 お聞きしたのは、保護という面にかかるのである。これは大きななう場合もありましゅ資本を吸収し、流通性いかんにあれば意見であら

は信託約款できるのでありますか。

○山本參議院議員 むろん将来は受益者するのであります。アメリカ等ではその通り行つておるのであります。日本ではまだ戦時中一回の経験がある毎月相場が立つて取引されることを希望するのであります。

アーリカ等では立法をやるが初めてであります。日本ではまだ戦時中一回の経験がある

といふものの、あれは単独法もなくやつたことがあります。今度いわば単独立法をやるが初めてであります。また日本の証券市場、資本市場の状況が英米とは比べものにならぬのでありますから、受益証券がただちに非常に大きな流通性を持つ見込みは、今のところ私は実際問題として望まれないと

思ひます。換金性、流通性といふのは今この程度かと思ひますが、将来は私

大いに流通するということを希望し、期待しておるわけであります。

○竹村委員 先ほどの深澤君の質問で大体明らかになつた点でありますけれども、提案者の山本君の説明によりますと、歐米にもこういう制度がある。

従つて日本においてもこういう制度をつくる。そうして投資家の利益を保護してやる。そして産業資金を調達する。大体目的はわかつておるわけである。

これは大企業の面は一応安定性はあると

一般に考へられておるわけであります。従つてそういうものに投資が集中して参りますと、さなきだに日本の中

小工業、そういうものの資金が今枯渇しておるわけであります。従つてそれ

が少くとも一般大衆の五千円から集められた資金が、しかもそういうところに流れ行くというのは、これは一応

の利潤を確保するという面からい

と、常識のようになつて来る。そ

うしますと、こういう制度がなければあるいは安全性が非常に稍薄だから

ありますけれども、しかし問題は、

大衆はいろ／＼前の証券民主化等の例によつて投資をしているわけであります。この制度をこしらえ

るといふことによつて、さなきだに資

金の枯渇しているときに、中小工業者に対する資金といふものが、勢い大企

業の方に集中されると考へるわけであ

ります。しかしそれでも英米等にある

から日本にこしらえるといえば、それまでござりますけれども、日本全体の産業の発展等から考えて、単に大企

業だけがそろいふうになることは、

日本の現状においては私は遺憾な点が多いと思ひます。それが、

この制度は必要ないと思ひます。そこで私はこの制度をこしらえるべき

と思います。換金性、流通性といふのは

この制度の可否ということとは違うよ

うに思います。

○竹村委員 これは意見の相違になる

ことによつて、株に対する興味を持

たせて行くというところが、この制度

をこしらえるねらいであつて、そうでなかつたならばこの制度は必要ないわ

けです。従つて今までもうあき／＼し

ている大衆に五千円でもまた株に投資

させようといふところにこれのねらい

がある。そうすると提案者は別個の問

題と言わされました。それで新たなる

問題であつて、これがなかつたならば、

おそらく株には懲りたのだから株には

何かの対策を提案者は持つておられる

かどうか。その点をお伺いしたい。

をはらんだものであるとわれ／＼は見

ているのです。これはそうではないと

いう見方とそ�であるといふ見方と、

これも見方の相違がありますが、最も

危険をはらんだものである。たとえば

日本の日米経済協力から見ても、日本が東洋の兵器廠としての役割を果すよ

うな役割において日本の産業を発展さ

せる。つまり平和的な産業発展の方向には向いていないわけです。従つてそ

れは最も危険の多い、かつて戦中に

おいて行われたような形における大衆

の金を集め役割を果すような制度

に転化するのであるといふふうに考

えるのであります。この点についてお

はなされたの方はどういうふうに考えますか。

○山本參議院議員 それは先ほど深澤

委員からすでに御質問がありまして答

えたところであります。大衆から集

めた金を、あなたの言われるアメリカの兵器廠たる種類の産業に向けて行く

手を出さぬ。あるいは農村等において

はいろ／＼小さい工業というような方

面を考えるでしょけれども、しかし

おそらく株には懲りたのだから株には

どうでない限りにおいては、この制度

ができると、勢い投資の気持はこの証

券に対して注目が集められると思うの

とは別個の問題であります。それは別個の問題ではない

であります。それは別個の問題ではない

であります。それは別個の問題ではない

○山本參議院議員 これは独占禁止法

には、金融機関は他の会社の株を5%

以上持つてはいかぬという規定がある

のであります。そういたしますと、証

券信託投資をやつた場合に、ある会社

の株を5分以上持つことができないと

ありますけれども、非常に制限になり

ますので、この独占禁止法の規定にか

かわらず一割持つてもよろしい、ある

いは二割持つてもよろしいという趣旨

であります。併し株主権行使する

場合はそういうことはできない。こう

いうふうにしておるのです。独

占禁止法の規定があるままでと、一億なら一億集めた金でいろ／＼な会社

六

六

六

六

六

六

六

六

六

六

六

六

六

六

が、きめられない場合は五割あるいは六割持つてもよいということになるわけですね。

○山本多賀院議員 これは投資は先に
ど申しましめた投資の原則である危険分
散の建前から申しまして、おそらく約
款にはある特定会社の株を二割以上持
つてはならぬということが、規定され
るだらうと思います。投資の安全の原
則から当然そうなるだらうと思いま
す。それがなければ五割、十割、全部
持つてもよいわけがありますが、それ
は証券取引委員会の承認した約款を要
しますので、証券取引委員会がそろい
うある会社の株を半分なり全部を持つ
といふ、そういう約款は承認しない方
針であります。ですからそういうこと
はないだらうと考えております。
○竹村委員 この法律ができるれば、約
款の問題はどういうふうな形で今の場
合規定されるお考えですか。証券委員
会の方にもよつと……。

が、一応われく」といたしましては先ほど御説明がございましたように、同一会社の株を二割以上持たないという

○竹村委員 もう一つお尋ねいたしました。先ほど西村委員の御質問で、たとえば五千円の投資をしたような少額投資者が、たとえばこの証券を売買するのではなく、売れなかつた場合に、その信託を受けた者がこれを払いもどすような制度は、どういう形で考えておられるのか。

○山本參議院議員 先ほど申しましたが、これも信託契約に買ひもどしの制度をあらかじめ規定しておくのであります。そしてその買いもどし価格もこれは研究中のようでありますけれども、理論から言えば当然やはり毎日そのユニットの金額は上つたり、下つたりするわけでありますから、その総数で割つたものが価格の基準となるうえで、その銘柄が決定されるのかどうか考えております。

○澤澤委員 今の約款にあらかじめ投資方針として、銘柄を十社なら十社きめるということとありますから、その路柄の決定はどこがきめるのですか。それはやつぱり委託者のさしつけによって、その銘柄が決定されるのかどうか

か、その点を証券取引委員会の方に……。

くろみ書の中に入れて参ります。受益証券を買入人がそれを見て、これは何等かのことを受益証券を出すときに当然あります。何等かのことを受益証券を買入人がそれを見て、これが何等かのことをはつきりして、受益証券を買うわけであります。

○深澤委員 そういたしますと経済事情の変化によりまして、あらかじめ信託約款にきめられた銘柄以外のものに、委託者が投資したいという希望が起つた場合、これが変更されることができるのかどうか。その点はどうですか。

○吉田(晴)政府委員 そうなりますと、これはつまり信託約款の変更の問題になつて参ります。その場合は証券取引委員会の承認を得た上でやることになるわけであります。

○深澤委員 そういたしますと、あらかじめ信託約款において十社なら十社の銘柄が決定し、これに投資しようと思ふ者は投資してくださいといつて投資するわけですね。そうするとその銘柄に終始しなければならないのか。もちろん信託約款の変更という問題がありますが、その変更ができるのかできないのか、そういう点をひとつ……。

○吉田(晴)政府委員 それはただいま申し上げましたように、証券取引委員会の承認を経れば、約款の変更はできることになつておりますが、もちろん承認をする場合は、変更しなければ著しく不利になるというような場合を考えております。つまり受益者の保護になるというような場合を考えております。

すのでそれ以外の点においては、大體従来のものが継続されて行くという場合が多いというふうに考えておりま

○深澤委員 そこで私は一応委託者のものとおもふべきである。さしつけによつて、その投資の先がきめられるのであるといふことが、証券取引委員会の監督権のもとに制約されるのではないかというふうに考へるのです。そういう弊害が起る可能性があると思うのですが、どうですか。

○吉田(晴)政府委員 制約という意味がはつきりいたさないのであります。が、実際の問題としてその信託約款の変更といふ意味において、その範囲内におきましては、委託者の方の自由にはならない。信託約款そのものが、何といいますか、これが委託者のさしつけに基づく一定の限度を規定することになります。投資者保護の意味において、その制限があるということは当然のことです。

○深澤委員 どうもはつきりしないのでもう一へんお聞にしたいのであります。ですが、信託約款に投資の銘柄を決定するという場合、それはまつたく投資がされない前に一応決定されて、この銘柄に投資するつもりであるから、受益証券をひとつ買えということになるわけでありますか。そうすると先ほどから提案者が、あくまでこれは投資者の利益の保護のために、そして委託者のさしつけによってその投資の先が決定されると言つておきましたが、やはり信託約款によつて、あらかじめ投資される先が、その銘柄の決定によつてきまるわけでございますね。だから結局この法案の意図するところは、ある一定のものに投資を集中するといふ意

國があるといふことがわれば、柄であるといふことができます。従つてこの銘柄を決定するのは、これはもちろん審査者が決定することとなる。そうする

と、受託者はあらかじめ現在の日本の情勢に基いて、これ／＼のものが投資者に利益を与えるものであるという選択によつて決定される。それを証券取引委員会によつて承認する、こうした形になる。そうすると、やはり投資者の意思といふよりは、結局はどこへそれが投資されるのかと、いふことが、この証券取引委員会並びに受託者の意思によつてきまるのである。最初そういう前提をもつて投資といふものが行われるという結論になるのですが、そういうことになるのですか。

○山本參議院議員 先ほど申し上げましたように、その委託者はどういう株式に投資したら有利だろうかといううえから考えまして、十なり二十なりの範囲を選ぶわけであります。そしてそれをもくろみ書に公表するのでありますから、大衆から見てあんな選び方では不利になるというのならば、他のこの投資信託の方へ行くかもしれませんし、あるいは少し知識のある人ならばむしろ直接投資するかもしだね。もくろみ書を出すのであります。そこで証券投資の専門家たる委託者が選ぶのであります。その選ぶ意図はもづばら有利安全であることは、先ほど申し上げた通りであります。

○深澤委員 もう一点だけ……。手数料はどれくらいを予定されているのか。その点をちよつと……。

○吉田(靖)政府委員 ただいまのことから委託者並びに受託者の手数料を合計いたしまして、大体百分の三以内にと

に海上保険等についてはつきものであります再保険等の交換等が、むしろ円滑に行くと、いうような点におきまして、再保險等におきます危険分散が円滑に行くと、いうようなことが期待できるのであつて、程度によりますけれども、現在程度の外国保険会社の進出がありますならば、むしろそういう点から言いまして再保險等の関係から、その交換等が便宜に行くと、いうふうな利点があるかと考へております。

○竹村委員 日本国内で外国保険会社が契約いたしました保険契約、それによるところの保険料金の授受額等は、やはり日本の国内にそのままされるのか。または本社のある本国に持つて帰つて行くというような形になつておるのか。その点をお伺いします。

○河野(通)政府委員 この点は現在御承知のように、外国為替管理法の関係から、国内においてたとえば保険料収入として、外国保険会社が収入いたしましたものを、外国へ送金いたすといふ点につきましては、日本全体の外貨預算と申しますか、そういうふうな外貨の関係のポジションをよくにらみながら、個々について送金を許したり、あるいは向うから取扱ふことを認めさせておるわけであります。それがすべてであります。そのまま外国へ持つて行かれるということはないわけであります。これは特に外國為替管理法の運用にかかるところは、竹村委員 大体根本的には外国保険業者に対する法律と、それから日本国内保険業者に対する法律とが同じくござるわけであります。現在のところは、ういう観点から、外貨のポジションをともに組み合せまして、適正なる調整を加えておる次第であります。

領下にあつて、いたし方ないとは考えますが、しかし日本が実際講和條約締結等によつて独立した場合においては、おそらくそれが改められると考えておられるのかどうか。この点を伺つておきます。

○河野(通)政府委員 これは戦前は、外国の保険会社にしても銀行にしても同じ問題であります。これと国内の銀行なり保険会社というものが、原則としてイコール・フットディングに立つて仕事をするという建前になつております。今後講和條約ができた後におきまして、私的的には申し上げられませんが、大体の方向といたしましては、講和條約ができたからといいまして、外國の保険会社とか、外國の銀行の取扱いを特別に虐待して行くとか、あるいは特別に厳格な措置をとつて行く、圧迫するというような措置は講じて参るべきでもないし、また講ぜられないことと考へております。

○西村(通)委員長代理 ちょっととこの際お詰りいたします。ただいま運輸委員会において審査中の、戰時中政府が買収した鉄道の譲渡に関する法律案につきまして、本委員会の所管とも関係があるので、本委員会より運輸委員会に対し、連合審査の申入れをいたしました。なお右連合審査会の日時につきましては、運輸委員会の審査の

○西村(画)委員長代理 それでは質疑を繼續いたします。有田二郎君。
○有田(一)委員 銀行局長にお尋ねしたいのですが、保険会社が、ひもつきいろいろな金融をやつておるという事実がすでに出ておりますし、また実際に表面に出ていなくとも、行われている事実があると仄聞しておるわけあります。これに対する銀行局長の所見を承りたいと思います。
○河野(通)政府委員 今お話のひもつきという意味がよくわからぬのであります、保険会社がいろいろ貸付等につきまして、あまり適当でない方法でやつておるというようなことを一、二私ども聞いております。これらにつきましては十分監督を厳重にして参りました。検査等につきましても、十分これを行へとして起訴され、訴訟になつて、おるようなものも実はあります。はなはだ金融機関としての立場から、監督上私ども責任を感じております。今後検査を厳重に執行いたして、こういうことのないように極力努めて参りたいと考えております。
○有田(一)委員 極力御盡力なさることはけつこうであります、まず根本的に日本銀行は銀行であつて、保険会社ではそういう融通をしないというような考え方を日銀は持つておられるようですが、これに対する銀行局長の御所見を承りたい。
○河野(通)政府委員 この点はなかなか都合もあると思いますので、この点委員長に御一任を願います。

日本銀行は、保険会社だけではなくして、無盡会社でありますとか、信用組合等につきましても、日本銀行は実は常に短期の金融の調整をはかつて行く機関であるという観点から、特に主たる内容は少くとも銀行であろうかと思いますが、今後無盡会社等が相互銀行になりますが、必要に応じてこれらの相互銀行との間に取引を起して参るということも、当然考えて参らなければならぬと存じます。保険会社等についても、実ははなはだ申説ありませんが、私も就任早々でありますて、的確に最近の情勢をつかんでおりませんけれども、十分事情を確かめまして、保険会社との間に日本銀行が取引を開くべきであるという結論に達しましたならば、そういう方向に向つて参りたいと思つております。しかし現在のところ私としてはまだ結論を出しておりません。

るようであれば、あれを名前をかえてしまつて、そうしてもつと大きな観点で日本銀行のあり方があるべきだ、こう思うのですが、その根本的な問題を解決せざして、ただ単に取締りを厳重にすると言つてみたところで、私の見た現状の銀行局の検査部というのは、まつたく無力、検査の仕方につけこつちもいろいろ調査しておりますが、私の現在まで調べた範囲内では、検査部の検査の範囲、やり方はまつたく手ねる。従つて検査部のやり方では、局長がいかように嚴重に監督をいたしますと言つたところで、不可能なのです。従つて検査を嚴重にするとともに、そいつた三百何十億、生命保険だけでも非常に大きな金額のものを持つておるのでありますから、この根本的な方針を決定しなければならぬ、こう私は考えておるのであります。日本銀行を日本国立金庫法というようなもので、金庫という名前しかえて、銀行でなくするというような考え方に対して、銀行局長の御所見をひとつ承りたい。

本銀行のあり方なり、それから今のお保険業界のあり方なり、あるいは無盡会社が今度は相互銀行になりました。信用組合も信用金庫法案が出て参つておりまするし、いろいろと問題が山積しております。日本銀行のある方についてもすみやかに決定して、就任早々だからというようなことで、こつちはほんとうは納得できないのです。就任したらただちに銀行局長、銀行局長心得ならば別でされども、銀行局長という発令がされておる以上は、そういう無責任な答弁では絶対納得できない。すみやかに勉強してこのあたり方についての方法を決定していただきたい。特に保険業界にはいろいろと問題があつて、さらにそこに信託なりまた銀行についても、地方銀行の支店、市中銀行の支店、あるいは中央銀行の支店にはいろいろと脱税行為がある。こういつたことが、白晝公然と行われておるというような状態であつて、それに対する銀行局の検査部といふのは、まつたく無力きわまるものであつて非常に甘い。たとえば先般の早船公団問題の調査を見ましても、金融検査官の山崎といふ人が検査をした報告を見ましても、まつたくなつておらぬ。起訴された者はいけない。起訴されない者は悪意がなくつてこうなつたのだ。少くとも早船の問題については銀行が片鱗をかついでいるわけなのです。しかもそこにやみ金剛が行わる、いろいろな事実が行われていく。それに対し銀行局の検査部は何らの手を打つていない。從つて現状のままならば、銀行局の検査部を廃止してもいいのではないか。廃止したところで大して弊害はなかろう。銀行局の検査

部がある以上、もつとはつきりして、少くとも職務行為に対しても、やみ融融に対しても、どん／＼摘発してしかるべきだ。何ら摘発してない。この点から言って銀行局の検査部というのには、あつて必要のないもの、給料だけがむだになる、こう私は思いますが、銀行局長の御所見を伺いたい。

ね。銀行局長が日銀監理官を兼務するということがよくない。すみやかに適切な日銀監理官をこしらせて、阪田君のようなりっぱな人を若干でいいから出していただきたい。日銀監理官は専任を置いて、銀行局長の指揮のもといろいろやる。私がこの間行つて調べたのでは、家賃が公務員が一坪六十五円、日本銀行は一坪六円、給料だけはめちゃくちやに安い。そのようなことにしておられたことはまつたく銀行局長の責任であつて、大蔵大臣の責任なのです。なぜかといふと、日銀監理官が一年有半の事実を見ましても、銀行局長是非常に忙しくて、新任早々で、銀行局長の仕事すら勤まらぬさ中に、日銀監理官を兼務するというようなことは姿を欠く。若手のしつかりした者を日銀監理官に置いて、日本銀行をぎゅうぎゅう上げることもないと思ひますが、お話を上昇の点はよく承つておきます。

先ほどお話をございました数字がわかりましたから、ちょっと申し上げておきたいと思います。先ほどは生命保険会社について申し上げましたが、損害保険会社は昭和二十五年末におきまして十八社であります。資本金は五億八千八百万円、契約高は一兆六千五百億、それから外国会社の保険契約の収入保険料は、最近の一年で約八億といふことになつております。これに対して日本側の保険会社の収入保険料は約三百億、こういう数字になつております。

○田中(綱)委員 保険業法の一部を改正する法律案につきまして、一つだけお伺いしたいと思います。今度の保険業法の改正で、例の保証保険事業を新たに営むことができるようになります。これは主として損害保険会社がこの事業をやることになるのだろうと田中(綱)委員がついていますが、大体この種の保険事業を始めることによつて、大体どの程度の事業の量を予想せられておるか。一般なら要望されでるという説明がつておりますが、今度の改正で追加いたしました場合には、この種保険事業はどういう正式のものが、今度の業法の改正でできるわけでありますか、能率的にこの種の保険が行われていただ願意があるのではないかと思ひます。また、外國の保険会社等で、この種保険を日本国内で取扱つて来た実績があるかどうか。この二点について伺います。

して参るのだというふうに考えます
で、当座いたしましては、そう急
にこの保険契約が非常にあえるとい
うではないかと考えております。
それから第二点の、現在この種の保
険として認めておりますのは、国内
おきまして最近信用保険という立
て、東京海上に対してある種の保証保
険的なものを認めております。これい
一種の損害保険として実は認めておる
わけであります。
それは今後保険会社につきま
しては、今のところ私どもは、この種の保
険ものは保険種類としては特に認めてお
りません。従つてそういうことを伺
くつてやつておるようなことは、中
は耳にいたしておりませんが、何かよ
く気づきの点がありましたら、お伺い
たしておきたいと思います。
○西村(直)委員長代理 ただいま議題となつてお
ります船主相互保険組合法の一部を改
正する法律案、外国保険事業者に関す
る法律の一部を改正する法律案、及ば
保険業法の一部を改正する法律案につ
きましては、すでに質疑も盡されたこと
と存じますので、この際三案について
は質疑を打切られんことを望みます
す。
○西村(直)委員長代理 ただいまの定
議員の動議のごとく決定するに御異
議ありませんか。
「異議なし」と呼ぶ者あり」
○西村(直)委員長代理 御異議ないと
認めます。それではただいま議題とな
つております保険関係三法案につきま
しては、以上をもつて質疑を打切ること
といたします。

の処分の調整等に関する法律の廃止に関する法律案、証券投資信託法案、及び商法の一部を改正する法律の施行に伴う銀行法等の金融関係法律の整理に関する法律案の三法案を一括議題としたとして、質疑を継続いたします。

これまでにこの協議会を通じて約二千万株余りを処分いたしましたが、まだ七千万株ぐらいは一応残る形になりました。しかしながらこの政府の持つております七千万株のうち、五千万株以上といふものは、証券処理調整協議会があるなしにかかわらず、当分処分は困難な株式でございまして、今後この処

別の承認によりまして、各地方の財務局が地方ごとに直接処分というものをやつて来たような株でありますから、これも今後一年くらいの間には処分ができるという形のものでござります。それから閉鎖機関整理委員会であります。これは当初約九千九百万株程度ありましたものの八十四・五ペーセン

ておりますものは、わざわざに二十七鉛
柄であります。財産税の方では二千鎰
柄ばかりであります。が、先ほど申しまし
たように非常にこまかいものであります
して、こまかいものもこまかいものと
いたしまして、一年以内に漸次処分が
できるものと、さよう御承知を願い
たいと思います。

までもあるものが、突然開封せられるというふうなことがあります。いたしますと、ならば、二十六年度の予算、これも緊密に言えば、法律がなくなるわけではありますけれども、引き続き清算機関が二十六年度の予算をそのまま使つて行くということになれば、これはちょっと問題があろうと思いますが、その時は、かぶさりますか。

のよこ内は藏る。

○内田(常)政府委員 御承知のように、
証券処理調整協議会にかけて、有価証
券の処分をいたしております機関は三
つであります。その一つは政府、他
の一つは特殊会社整理委員会、もう一
つは閉鎖機関整理委員会であります。
持株会社整理委員会の方は、当初は
約一億五、六千万株を保有しております
が、現在ではその約九十五、六
パーセントの処分を済ませまして、あ

整備の結果、他の第一会社ができました後の旧会社のもぬけのからになつておるような株式等であります。これらは処分もできませんし、またにわかに処分を急ぐ必要もない。自然に清算が進むにつれまして、残余財産の分配として金が入つて来る、こういうものであります。従いまして政府の手にありますものも、現実的には処分し得るもののは大部分の処分を了して、あとすこ

のあります。実際今後处分を進めて参りますものは、全体の数八一セントというような形でござります。残つておりますもののおもなものは、たとえば政府のものについて申し上げますと、先ほども申し上げましたような満鉄あたりが一番大口でありますし、満鉄一社でありますても二千四百万株残つておる。そのほか中支振興が百万株余り、北支開發が五百万株余り、また

木村氏の答弁を「ミスナガレ」扱いして、
処分しなければならぬと思う。今まで
の過程で、たとえば持株会社整理委員会
の持株の整理等にまつわるような質問
は、相当売れ行きのいいというか、
足の早いものは出て行つてしまつてお
るので、なか／＼そらいうはなやかなな
うらうと推察せられますけれども、十分
戒心していただきたいと思います。

金額であります。しかしながら、この
証券処理調整協議会の昨年度の予算を
申し上げますと、昨年度は八千七百下
円といふ予算になつておりますから、
本年度はその約三分の一程度になつて
おる。これは先ほどの御説明とも関連
いたすのでありまするが、すでにこの
協議会が三年目に入りまして、大体一
年目ぐらいために株式を売つて参
り、本年度に残されたものは非常によ

六百万株程度、すなわち三、四パーセントしか残つております。しかしこれも六月三十日までに全部の処分が可能になる見込みでありますと、從つて持株会社整理委員会のものは、この法律が施行されるまでには一株も残らぬになります。

かもこの千数百万株といふものは、大体財産税の物納等の関係で政府に納付されたものであります。中には市場相場が立つておるものもござりますが、その多くのものは地方の小さい会社の株式であります。市場相場もなし、これは売れば売れるものであります。が、みな小口のものであります。従来でも証券処理調整協議会の特

いわゆる財閥会社として指定されまし
た三井、三菱、住友など財閥本社の株
式を、物納株式として現在政府が持つ
ておりますが、これはごく近い間に全
部清算が結了いたしまして、残余財産
の分配として国に金が入つて参る、こ
ういうものであります。売れないで
も自然に換価されて参る、こういう種
類のものであります。一般会計で持つ

議会が解散になつてから清算が完了するまでの間、なお経費がいることは当然であります。二十六年度の予算案では、大体現在どの程度残つておるのでありますか。大体この協議会に關する二十六年度の予算は、この法律が出来るといふことを見越して、たとえば六月末あるいは九月ごろまでしか予算を組んでおらないものかどうか。もし年末

的にも少くなつて来ておりますから、その状況に応じまして、かりにこの委員会が一年續いていたとしても、昨年度予算の三分の一程度で足りるだらうということで、予算がぐつと減つております。しかしながら、この法律が御協議になりまして、三月以内に施行され、協議会がなくなるといったならば、もちろんこの二千六百万円

の金額は、相当額が不用に立つて余つて来るわけです。但しこの証券処理調整協議会の予算は、他の政府機関の予算あるいは国の予算と違いまして、実質的にはこの金は証券処理調整協議会が働くに従つて、この協議会を使つておるところの三つの機関、すなわち国と持株会社整理委員会と開銷機関整理委員会が、手数料として証券処理調整協議会に振り込む仕組みになつておりますために、この協議会がなくなりますと、国を初め三つの機関はこの協議会に金を振り込みません。従つて自動的にこの協議会には金が入つて来ない。歳入も自然に減つて来るし、出るものもない、こういうふうに自動消滅的になつて来る。その反面國の方では、この協議会に振り込む予定になつていった金は、今度はこの協議会の予算としてではなしに、國の、大蔵省所管の予算の一部が不用に立つて参る、こういう仕組みであります。大体この協議会は、この法律が通りますと、われくの今の想定では、六月三十日ぐらいをもつて解散いたしまして、あと清算期間として、せい／＼三箇月、すなわち九月末日までには一切の清算を完了する。そういういたしますと、多くても第一、四半期と第二、四半期言いかえると一年の半分だけでありますから、原則としては国等がこの協議会に交付する金額は、半分ぐらい余る。但しこの協議会にも若干の職員がおりまして、その退職手当等、これはきわめてわづかでありまするが、そういうもので出て行くもののがございます。またこの協議会の仕事の一つで、株式の登録事務をやつておつた仕事がございます。これはこの協議会が終るにあたりまして、相当

力を入れて今までの仕事をまとめ上げさせたいと思う点もありますから、半分までは余りないが、半分近いものが当然不用に立つて参りまして、わずかな金額ではありまするが、一つの添用といいますか、補正といいますか、振りかえ得る余剰財源になるわけであります。

竹村委員 一点だけ質問いたしま
す。大体この株式会社整理委員会、こ
ういうものができたのは、ここに説明さ
れているように、証券民主化の立場
から、財閥その他華族が持つていたも
のを分散する、こういう形でできたの
でありまするが、今まで処理された経

跨から考えると、そういう目的が達せられたと言つておられるのであります
が、それには幾多の問題があります。
けれども、それを問題にしてどう考

えておりません。しかしこういう民主化の見地から、広く国民に渡すような形に処理されたかどうかということ

が後日問題にかか場合には、この法案を廃止して、もしさういう責任問題が起つた場合に、一体だれが責任を持つのか。たとえばそれは大蔵省がお持

○内田(常)政府委員 ちになるのかどうか。この点を伺つておきます。

ですが、その結果、どの方に処分した
かということにつきましては、この協
議会は登録部といふものを設けまし
て、資本金一億円以上で会社につきま

して、五千株以上の株式の動きをキヤ
ツチしたつかりした記録があるので
ございます。従いまして先ほどもお話

かござしましたように、あるいは決算委員会等の参考資料として差上げるこ

とも、可能であらうと思ひますので、
それをお調べください。わかりま
す。株式は転々流通いたしますから、

第一條に掲げる目的の趣旨に従つて処分しなければならないということで、政府が拘束されておるわけでござります。

大体この証券投資信託の制度によりまして、どの程度の証券がこなし得るというお見込みを持つておられるか。まことに点を……。

○山本參議院議員　まつたく同じ質問が午前中にありましてお答えしましたから、速記録をござんいただけばたいへん幸いだと存じますが……。

○田中(誠)委員 それではそれは後ほど速記録を拜見することにいたしまして、証券取引委員会の事務局長にお伺

いします。これはほんとうは大蔵大臣からお答えを願つた方が適当だと思うのであります。この証券投資信託制

度も証券振興政策の一環として今度お
考えになられたことは、当然考え方
るわけでありますが、私は現在のこの

長期の産業資金の調達という面から、証券振興政策については、相当積極的な施策を講じなければならない段階に

来ておると思うのであります。そういう場合に一つの方針として、この証券投資信託の制度が今度立案せられたわ

けであります。これだけでは当面必要とされている証券振興対策のほんの一部分であつて、その他の分野における

る証券振興政策といふものについて、これは政府当局として考えなければならないのではないか、かように考える。

のであります。この法案に関連をいたしまして、政府として証券市場の振興と申しますか、そういう問題について

て最近何か特別に手を打とうということを、お考えになつてゐるかどうか伺つておきたいと思います。

○吉田(晴)政府委員 ただいまの御質問の点でございますが、これは根本的にはやはり日本経済全般の問題に関連

する問題で、証券の問題もやはり経済

の基盤に立つておりますので、単なる
證券だけの政策で證券市場は振興する
というわけには参らぬだろうと思いま
す。ただいまのお話の通り、この證券投
資信託もその一つの政策として行われ
ます。また業者の間では最近アメリ
カの方を視察いたしました結果、いろ
いろ経営の合理化あるいは手数料の問題
とも一つの振興政策として考えておりま
す。また業者の間では最近アメリ
カの方を視察いたしました結果、いろ
いろの問題であります。これな
ども一つの振興政策として考えておりま
す。また業者の間では最近アメリ
カの方を視察いたしました結果、いろ
いろの問題であります。
○田中(継)委員 その点については、
たとえば先ほど有田委員から指摘をさ
れました保険会社が、一種のやみ金融機
をやつしてはならないことも言われてお
るのあります。そういう貸出しの対象にな
つておるのはやはり證券関係の会社だ。
そういう見方から見ると、證券
券関係の方面ではかなり高率な金をや
りくりしてやつておるわけでも、又
が、私はそういうことと證券市場として
は健全なやり方ではないと思うのでで
ります。問題はこれも一つの証券振興
政策の一助にはなりますけれども、メ
リケンのマーカット声明が出たと
いうことで、各経済大臣はうちよりう
んだくなつてはいるといふようなことが
ば、いろいろ講和も間近くなつて、ロ
ーリー新聞紙等に報道せられておるのであ
りますが、マーカット声明の内容を検討
すれば、これはたいへんなことが日本士
の国民に、日本の経済界に要求されて
いるということになるのであります。

て、決してその点は私はあの言葉の表記でないと思ふのであります。當然あれを現実に経済活動の面で果して行かなければなりません。それは資金調達の面において大きな役割をなすわけではならないのは、私はそれ別な機会に大蔵大臣からお答えをなされたときの答弁によつて、証券市場だと思うのであります。そういう意味でこれは根本的にひとつ考へてもらいたいと思うのであります。いかがわなればならないのは、私は顧うことにして、あと二点ばかりお伺いをしたいのであります。この証券投資信託によりまして、これは受益権をできるだけ広汎に分割するということがこの信託の目的であるのです。この証券投資信託によりまして、これが投資によって入つて来る受益率、そういうものとこういう信託の方法によつて、ないで投資家が株式に投資して得る利潤、もちろん安全性の点においては確かに投資信託の制度の方が安全性を持つて来ると思うのであります。それが受けける受益率、そういうものは大体直接的な証券投資の方法よりも、やはり率の上から見てもうまみがあるといふことでなければ、この制度が伸びて行かないじゃないかということを考えるのであります。大体そういうふうなことはわが国においては初めてのことでありましょが、外國等の例から見ても日本で從来やつてゐる直接的な證券投資よりも、こうした形による方がむしろ安全性が一段と加わるといふことは認めますが、それ以外に利益の点は認めますが、それ以外に利得の点で何か自ほしい開きが考えらるべき時期ではないと思うのであります。

○山本物語院議員 この点も大体前半中で御質問がありましてお答えいたしましたが、この配当の見通しと言いますか、もろみはまだはつきりわかりません。これは信託報酬等をどの程度にするかということにもかかるて参りますが、大体八、九分くらいを今考えておるのであります。それで直接有価証券とか株式に投資をするという場合には、現在一割以上——むろん会社にもよりますがいい会社は平均すれば一割以上と思いますが、その場合に比べて、収益率が低いのは当然でござります。というのはこの機構によりますと、委託者、受託者という関係になつて、間へ他人が入りまして、それに運用をまかすことによつて安全かつ有利に行くが、他人を介在するだけ、それだけ収益率は低くなるわけであります。しかし先ほど申し上げましたように、直接投資すれば、うまく当ればいいかもしませんけれども、投資知識の少い一般大衆としては、悪い株をつかまされたり、いろいろ安全性の上において非常に次けるところがあるのでありますから、専門家にまかす。その専門家に対する報酬を出すだけが減るわけであります。

うのであります。大体その範囲といふらうなものは、ここでこれまた確実性というような問題から、やはり信託財産の委託者からの希望もあることと思いますけれども、大体おのづから範囲がきまつて来ると思ひますが、そういう点についての見通しはいかがでしょうか。

○山本參議院議員 その点も午前中に御質問がございましたが、委託者があらかじめ十種類なり二十種類の間で、株式なら株式というものを選択いたしまして、こういうものに投資するから、その受益証券を応募してくれ、こういうわけで募集するのでありますから、一般大衆はあらかじめどういうものに投資されるかということがわかるわけであります。それはなお詳しく述託約款にきめる條項であります。その約款には、過去の例などによりますと、たとえば公債には信託財産の一割を投資する。社債には二割くらいを投資する。あるいは株式には七割以上は投資しない。そういうことが一々信託約款に書かれるわけでありますから、大衆はこれを知つて、大体どういうように投資されるかということを知つた上で、希望すればこれに応募するし、そういうものに投資するのはいやだということになれば、その受益証券は買わないということになります。

○宮幡委員 これはやはり重複するかもしれません、古いような新しい制度でありますので、念のために一応お伺いしておきます。これはたしか戦時中昭和十六年あたりに野村証券と野村

うなものは、どういう根拠に基いてもあつたのであります。従つたと見て申しますと、委託者の報酬というようなものには、非常にざんざな形化する時間もなかつたのであります。そこで既存の信託法及び信託業法といふ法律的に見れば非常にざんざな形の混乱と申しますか、いろいろ特別な事情がありまして、有終の美を収めたかどうかは必ずしも一概には言えません。と同時に最近ようやくその跡始末もついたわけであります。再びこの制度が発足するということは、資本蓄積の積極策としてしかるべきものだという理論にはなるわけであります。そうしてまた投資家から言わしめますれば、気安く投資ができるという問題でいい面も相当あります。なかへ田中委員その他の委員からも御質問になりましたように、運用上の問題としては容易ならざる問題がある。そこでまず第一番に伺つておきたいのは、こういう制度は戦時中のようないわゆる統制時代とも言いますか、その時代でも民間の任意契約といふような形に放置していくのであります。これをことさら今回法制化しなければならないといふ有力な理由を二、三お示しをいただきたいと思うのであります。

四

○宮崎委員 法律的明瞭性の問題から、信託報酬の割り込みをめぐる議論がなされています。それは信託契約に基きまして、受託者が受けた信託報酬の一部を割りもどすというかたちになつていて、そのほうが法律的に幾多のはつきりしない点があつたのでありますから、今度は単独立法として新しく出直したのです。

月やれば六億になりますが、五、六億円をやりたいものだと。こういうことを言つております。そのほかにも山一証券などもほとんど同時に始めるのじやないかと思うのであります。それ

社が委託者となるわけになりますが、一般の証券会社それ自体の本来の業務と、受益者から委託されました資金、これとの経理区分は、これはお感じの上だけつこうですが、どういうふうにななすつて行きますか。

○山本參議院議員　この委託会社が、この組織におきましては大体主役を勤めるわけでありますて、その信託財産を貰ふて、あれを買え、これを貰えと、いふことはみな委託会社がさしつけるのであります。受託会社はこのさしつけを受けた財産を運用するだけであります。この主役を勤めるだけに、それに対しましては、それから起る弊害といふもので十才驚或(しなず)ばよつまほん

わかります。それでもある程度の取扱いもできるし、円滑なる運営ができます。けれども實際それだけでできない状態がしばしば起る。銀行局長さんもおいでになりやすく、とにかく金融機関に対する預金者というものは預金者保護のために何らかの策を講じておる。万が一にも取扱いというようなことが、言葉は悪い言葉でありますから、あつた場合には、おそらく日本銀行は相当の信用額を供与いたしまして、その銀行の破綻を防ぐべきまつております。これはかねて公表された現在の金融政策でなければならぬ。そういう立場において委託会社が五千万円の資本くらいは、現在の段階においては微々たるものですが、もし投資家の利益を保護しないような財産状態になつた場合に、それを突然に防ぐことはもとよりりますが、そ

○山本參議院議員　これは先ほど御質問がありまして、午前中私がお答えいたと申したその問題であります。詳しく述べますと、午前中申し上げましたが、二、三十億というものが証券会社方面のくるうとの直感というか第六感の数字であります。それから昭和十七年一年間と昭和二十五年一年間の株式、社債等の民間所有分、個人所有分の比較によりまして、当時の信託結成額にその倍率をかけました数字が三十三億になります。でありますから二、三十億程度、こういうように一応考へておるのですが、たとえば野村証券のごときはこの制度ができ次第、さつそくやるといつて今意気込んでおるわけであります。毎月五千万円、これは一つのユニットが五千万円が最低になつています。五千万円ずつやつて一箇年間に毎

でしようが、その額と、いうわけではないのでありまして、大体現在の見通しで、ただちに契約が成立する見込みのある会社、対象となるものが一体幾つあるのか。そういうことをお聞きしたいのであります。全体の契約額が幾らになるということは、これは証券の動きから、投資力、金融の状況等によりまして、今聞くのは無理であります。から、そうでなく今さしあたつて実施したら、この法律に乗つて来るものはどれだけあるか、こういうことであります。

○山本參議院議員　さしあたつて意気込んでおるのが、先ほど申しました野村証券、山一証券、その他いわゆる四大証券といふものは大体やるのはないが、こういうふうに考えております。

○宮澤委員　そこでその場合、証券会

されると思ひますが、そういうふうにして受託会社はカストディアンとしての任務、つまり善良なる保管者、善良なる管理者としての地位をもつて、信託経理をすることになります。

○宮崎委員 そこでもう一つ、これはちよつともすかしいのであります。が、よく悪い言葉で言いますと、証券業者、委託者が——もちろん公募いたしましたものによつて、投資家の資金を集めるのでありますけれども、もしもやみ行為ということをいたした場合に、証券取引委員会はどういうことによつて監査をし、どういう監督をして行くのか。その点に対し、むしろ信託会社の経理内容ではなくて、証券会社自体の行います本法による投資家の操作、その投資家の資金との経理区分は、これらのやみ行為等がもしあつた

うにできております。なお証券取引委員会は受益者保護の立場から、受益者の保護に欠けるような行為をしてはならないということを、監督する義務を持つておりますので、その点はあまり御心配のようなことはないんじやないか。特に委託会社の資本金を五千円以上と制限したようなことも、やはりつばら中小投資家の保護という建前からできておりますので、最後にはこの委託者の法律の制限もありますけれども、委託会社の信用、信頼にまつわりほかにはないと私は考えておりま

ういうような危険が絶無だとは私どもは思えない。そこでせひととこの点については、証券取引委員会におきましても十分な監督をせられまして、せつかくできました制度でありますから運用にも間違いのないようにしていただきたいということを私は言うのであります。一休投資家保護の制度が法律の間にどれだけ充実しておるかというのにつきましては、これはお互に以上議員でありますので、ここでこれ以上申したくありませんが、金融の元締め、証券の元締めたる大蔵省等でもあるべくお考えいたいで、また将来の適切な方向に持つて行かれる方がよいのではないか。あるいは私の老婆心的な言葉かもしれません、投資家の保護ということでなければ、この制度は決して円満に遂行されないものだ、

10. The following table shows the number of hours worked by each employee.

かような観点からお伺いいたしたわけ
であります。

さらにもその次は、これが資本蓄積の積極策であるということとは、英國の経済史の上においてもはつきりしているわけであります。受益証券は大体無記名証券ということになりますが、この配当に対しまして課税上の処置等はどうなるふうになつておりますか。ことに早晚廃止されるかもしれません、富裕税等の対象の場合にどういうふうな方針でやられるようになつてゐるか。これは大蔵省の方からでもけつこうであります。

○宮崎委員 その点は現在の制度では、源泉において二〇%引いておられますから、これを利用して所得税の脱税をするということは、やはりできないじゃないかと考えておりますが、富裕税等に関しては、問題は違うわけであります。これはやはり嚴重なる資産調査ということによつて、相続税の場合も同じであります。が、相続税、富裕税等の課税につきましては、そういう受益証券を持つてゐるかどうかといふこととの調査によつて、脱税のないように期するよりほかないと考えております。

いまの提案者にお伺いするわけじやありませんが、銀行局長さん等のお考査において、将来海外投資にもこういった信託制度といふようなものを利用したいというような芽ばえが、大蔵省の内部にあるかどうか。これをひとつ承つておきたいと思います。

○河野(通)政府委員　お話をのように、信託制度をいろいろふうな海外投資の立場から利用して行くということは、非常にいいことだと実は思います。まだ現在のような国際情勢のもとにおきまして、この制度が今のお海外投資、特に未開発地域に対する関係におきまして、どういう形でこれが乗つて来るのかという点につきましては、今にわからぬところを期待できないんじやないか。今後におきましては、一つのおもじょろい考え方として十分検討に値する。かくいうふうに考えております。

○大上委員　ただいま議題となつております証券投資信託法案については、すでに質疑も盡されたと思われますので、この際本案に対する質疑を打切らんことを望みます。

○西村(昌)委員長代理　ただいまの上君の動議のことと決定することに御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○西村(昌)委員長代理　御異議ないよとあります。討論は通告順によつてこれを許します。田中織之進君。

○田中(織)委員　日本社会党は、たゞいま議題になつております証券投資信託法案に対しましては、一つの希望啓

と申しますのは、この案 자체、これからの真の運営によりまして、どれだけの成果を上げられるかという未知数の問題であります。ある意味において証券投資者の保護になり、これを通じて若干の産業資金の調達の面においても貢献することと思うので、わが党は賛成するわけであります。最刻の本日の質問において私申し上げましたように、現在日本経済の再建をやるという意味において、証券振興政策についても抜本的な対策を考えなければならぬ段階に、私は来ておると思うから、この意味において、これまであります。その意味において、このほんのわずかの一部分にすぎませんが、議員提出で出されて来たものであります。それは議員提出で出されて来たものであります。残されておる証券法案は、議員提出で出されて来たものであります。市場の振興に関する抜本的な対策を政府としてはすみやかに立てる。この法律案によるとよらないとを問わず、現在の証券市場の萎縮沈滞した態勢を一日も早く活気を盛り返すような意味の対策を、至急法律制定と同時に政府は講ずべきであるということを強く要望いたしますとして、本案に賛成いたしました。

るがごとく産業が発展せしめられたことは、これはもう火を見るより明らかなことであります。一々日々の問題になつておりますところの中でも、本業に対するところの資金の問題が考

られずして、こういう制度ができます。ならば、ます／＼中小業者の資金の調達の面が困難になると考えまするがゆえに、本法案に対しましては、反対するものであります。

○西村(直)委員長代理 討論は終局いたしました。

これより本案について採決に入りました。本案に賛成の諸君の御起立をお願いいたします。

〔賛成者起立〕

○西村(直)委員長代理 起立多數。よつて本案は原案の通り可決いたしました。

なお委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願います。

○西村(直)委員長代理 田中君、それ

では商法の一部を改正する法律の施行に伴う銀行法等の金融関係法律の整理に関する法律案についての質問をどうぞ。

○田中(謙)委員 商法の一部を改正する法律の施行に伴う銀行法等の金融関係法律の整理に関する法律案について、一点だけ質問しておきたいと思います。

この法律の改正の第一点に、銀行、

無盡会社、信託会社等の無額面株式の発行は、時に金融機関をして資本の金額を不確定にするものであるから、これを廢止するところが目的のようになつておるのであります。私この趣旨には賛成するのであります。そういたしますと、先般国会を通じたしました日本開発銀行につきまして、こらぬと思うのです。銀行、無盡会社、信託会社とあります。が、大体開発銀行

昭和二十六年六月七日印刷

昭和二十六年六月八日発行

は、法案審議のときに私も指摘したの

でありますけれども、資本金は政府の

米国対日援助見返資金特別会計からの

出資金百億円と、あとはこの法律の四

十七條第一項または第三項、すなわち

復興金融金庫から回収して来た政府へ

納付するもののうち、「一般会計から出

資したもの」と認めた額といふことで、

これは金額が確定していない。見返り

があれば、いつでも資本金をふやすこ

とができるとなつておりますし、それは

あと他の條項で政府からの出資でなけれ

ばいかぬし、政府はまた予算の範囲内

でなければならぬという一つの制約は

ありますけれども、私はこれは開発銀

行のときにもこの新銀行の資本金と

いうものが非常に不確定であるといふ

ことを指摘したのであります。私この

今度の商法の改正に伴いまする金融機

関等の法律の一部を改正するためにな

たりましては、当然これは無額面株式

だけの発行を認めないことになつてお

ると思ふのであります。私は何らか

の形において、開発銀行のようなこう

いう資本金の額を確定しないことも、

認めさせなければならぬと考えるので

あります。銀行局長の御所見を伺いた

いと願います。

○河野(通)政府委員 ただいまの点に

お答えいたします。まず第一に、これ

ははなはだ実体論でなくして、形式論

で性質の違つた特別銀行といふこと

になつております。従つて今ここで御審議を願つております銀行法に関する規定の適用はないということになります。

が、お詫のように、開発銀行といふぞ

も銀行でございますので、資本金はな

るべく明確にした方がいいということ

は、私も同感であります。但しこの開

発銀行は御承知のように、全額政府の

出資によつてできるものであります。

形はいろ／＼ありますようが、結局に

おいて政府の資金が出資になつてお

ります。一般の金融機関におき

ましては、あるいは預金を預かると

か、いろいろな債務を負つて、大衆か

ら預金を集め、その預金を運用する

いう形になりますので、その銀行の信

用という点からいいますて、資本金を

確定しなければならぬという、強い実

体的な要請があると思うのであります。

しかししながら開発銀行におきまし

ては、実体的に、今申しましたよ

うに、すべての資金のものは政府資金で

ある。もつとも今後債券を発行いたす

といふことになりますと、その場合に

若干外部の資本が入つて来ることもあ

る。しかししながら開発銀行におきまし

ては、債券を発行することは別に考えて

おりません。従いましてその間に起き

まして、実体上も開発銀行と一般銀行

とはおのずからその性質を異にしてお

りますので、資本金はなるべく開発銀

行におきましても確定した方がいいと

思いますが、けれども、一般の銀行と同

じように、その点は考える必要はない

午後三時五十三分散会
〔参考〕
有価証券の処分の調整等に関する法律の廃止に関する法律案(内閣提出)
に關する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕
証券投資信託法案(参議院提出)
する報告書

〔都合により別冊附録に掲載〕
証券投資信託法案(参議院提出)
する報告書